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Il giorno 4 ottobre 2023 si è tenuta in modalità telematica, attraverso il link meet.google.com/pgc-rmwj-ztw, 
la riunione del Consiglio del Corso di studi in Scienze della comunicazione (L20), con il seguente ordine del 
giorno: 
 
1. Approvazione del verbale della seduta precedente 
2. Comunicazioni 
3. Scheda di monitoraggio annuale 
4. Varie ed eventuali. 

 
Lo schema seguente riporta la situazione delle presenze e delle assenze dei convocati: 
 

Docente/studente Presente Assente 
giustificato 

Assente 

Pedaci Marcello (Presidente) x   

Antolini Fabrizio x   

Besutti Paola x   

Betti Marco x   

Boero Marianna x   

Braga Adolfo  x  

Corsi Christian x   

Cocco Emilio  x  

Coen Paolo  x  

D'Autilia Gabriele x   

Di Giannatale Fabio x   

Eramo Romina x   

Fazio Davide x   

Festa Giuseppe x   

Formisani Antonella  x  

Mascella Raffaele  x  

Mazzonis Querciolo x   

Paduano Ivan   x 

Palmiero Massimiliano x   

Pelusi Danilo x   

Piccolo Rossana x   

Prencipe Antonio x   

Rossini Gianluigi  x  

Sangiovanni Andrea x   

Sanseverino Giuseppe x   

Sciannella Lucia x   

Spitilli Gianfranco  x   

Strizzolo Nicola x   

https://meet.google.com/pgc-rmwj-ztw
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Terrusi Leonardo  x   

Traini Stefano  x   

Vaccarelli Francesca x   

Zocchi Angela Maria x   

Silvia Agresta  x   

Daniele Brandolino   x 

Francesco Leon Coccagna   x 

Daniele De Fusco   x  

Giorgia Galasso   x  

Paolo Peroni   x  

 
Presiede il Prof. Marcello Pedaci, Presidente del CdS. Il Presidente, constatata la congruità del numero legale, 
apre la riunione alle ore 16.05. Assume le funzioni di segretario verbalizzante il Prof. Antonio Prencipe. 
 
1. Approvazione del verbale della seduta precedente 

Il Presidente sottopone all’approvazione del Consiglio il verbale della seduta del 5 luglio 2023. Presa visione 

del verbale, in assenza di rilievi, il Consiglio lo approva all’unanimità. 

 
2. Comunicazioni 
Il Presidente: 

• comunica che ha ricevuto i dati sugli esami sostenuti dagli studenti iscritti al I anno nel 2022/23 e l’elenco 
degli studenti che al primo settembre 2023 non avevano conseguito alcun CFU; ha quindi contattato i 
docenti-tutor affinché verificassero le difficoltà incontrate e le possibili soluzioni; ha poi avviato un 
confronto con i singoli docenti del I anno sulle tendenze emerse.  

• comunica che la Commissione AQ del CdS sta svolgendo un controllo sui syillabi e sta contattando i 
docenti di insegnamenti le cui schede necessitano di modifiche.  

• comunica che, come deciso nell’ultimo Consiglio di CdS, ha chiesto al Direttore di Dipartimento di attivare 
alcuni workshop già nel I semestre, in particolare Parlare in pubblico, che nel precedente a.a. ha avuto la 
più ampia partecipazione, con 50 studenti, e Social media management, richiesto dai rappresentanti degli 
studenti ma non attivato.  

• comunica che con la Commission AQ sta organizzando un incontro con gli studenti del III anno sulla 
preparazione della tesi di laurea, che va considerata come attività di orientamento in itinere. 

• comunica che si è formato il gruppo di lavoro su studenti lavoratori; esso è composto dai Proff. Fabio Di 
Giannatale, Marco Betti, Giuseppe Festa e Rossana Piccolo; ringrazia quindi i colleghi per aver dato la 
disponibilità, impegnandosi a organizzare entro il mese una prima riunione per definire un programma 
di attività. 

 

3. Scheda di monitoraggio annuale  
Il Presidente premette che, come previsto dal flusso informativo di Ateneo dei processi di assicurazione della 
qualità, la Scheda di monitoraggio annuale è stata inviata al PQA per eventuali osservazioni. Il PQA non ha 
suggerito modifiche, sostenendo che gli indicatori risultano analizzati in modo puntuale, analitico ed 
esauriente e che in seguito alle criticità riscontrate sono state poste in essere e previste azioni idonee, 
misurabili e coerenti al fine del loro superamento. Ciò premesso, il Presidente illustra la Scheda di 
monitoraggio annuale, partendo dall’analisi degli indicatori svolta dalla Commissione AQ, che ha considerato 
il loro andamento negli anni e il loro confronto con la media dell’area geografica di riferimento e quella 
nazionale, focalizzandosi sui casi di scostamenti rilevanti. Il Prof. Pedaci illustra, quindi, i principali aspetti e 
le relative azioni poste in essere, nonché quelle previste. Si sofferma innanzitutto sul calo di avvii di carriera 
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e iscritti, dovuto – sostiene – soprattutto alle dinamiche delle corti di studenti lavoratori. Evidenzia poi alcune 
oscillazioni negli indicatori relativi all’internazionalizzazione, affermando che si tratta però di variazioni che 
scontano molto gli effetti della pandemia. A tal proposito, il Presidente comunica che si è confrontato con la 
Delegata di Dipartimento alla mobilità Erasmus e internazionale, Prof.ssa Vaccarelli, sulle azioni pianificate, 
che appaiono più che adeguata a sostenere l’internazionalizzazione. Il Prof. Pedaci osserva che i dati che 
meritano maggiormente attenzione riguardano la regolarità delle carriere e gli abbandoni, precisando che su 
alcune grandezze si registrano dei leggeri miglioramenti. Nonostante questi miglioramenti, il quadro 
conferma un tasso di abbandono ancora elevato, del 29% circa. Partendo da queste considerazioni – continua 
il Presidente – la Commissione AQ propone di confermare le azioni realizzate del precedente anno, 
rafforzandone alcune, tra cui l’attività di tutorato di studenti senior. 
Interviene il Prof. Sangiovanni chiedendo un chiarimento sulle modalità di impiego degli studenti senior. Il 

Presidente risponde ribadendo che questi dovranno svolgere attività di assistenza, supporto e orientamento 

agli studenti lungo tutto il corso, rimuovere eventuali ostacoli alla frequenza e alla partecipazione alle attività 

formative, fornire supporto all’attività didattica, fornire attività didattiche integrative, con il coordinamento 

di docenti e Presidente. Il Prof. Sangiovanni interviene nuovamente, sostenendo che è d’accordo con attività 

quali le visite esterne, chiede però se esse sono adeguate come strumento per contrastate gli abbandoni. 

Interviene il Prof. Corsi sostenendo che le iniziative di visita esterna e altre similari contribuiscono alla crescita 

trasversale degli studenti e a renderli più partecipi del loro percorso formativo. Afferma, quindi, che tali 

iniziative vanno rafforzate. Il Prof. Corsi condivide la necessità di analizzare e comprendere le cause degli 

abbandoni. A tal fine, ricorda che al termine del Consiglio ha convocato una riunione con i Presidenti dei CdS 

e con la Vicedirettrice di Dipartimento proprio per esaminare e le cause di abbandono. Conclude affermando 

che gli abbandoni hanno molteplici motivazioni e molteplici devono essere le soluzioni. 

Interviene il Prof. Mazzonis, domandando se è stato valutato se la distribuzione degli insegnamenti tra i vari 

anni vada incontro alle esigenze degli studenti e se al riguardo si sono svolti confronti approfonditi con i 

rappresentanti degli studenti. Il Presidente risponde che la questione è importante ed è stata discussa dalla 

Commissione AQ, tenendo conto delle considerazioni degli studenti. Precisa però che la modifica della 

distribuzione degli insegnamenti tra i vari anni richiede una procedura complessa, non realizzabile di 

frequente. Il Presidente riprende poi l’argomento delle visite esterne, ribandendo che oltre ad avere finalità 

formative, possono contribuire ad aumentare la motivazione degli studenti, la loro partecipazione attiva la 

loro integrazione nel corso di studio. 

Interviene il Prof. Traini, che si dice sorpreso dell’andamento di alcuni indicatori del gruppo E, in particolare 
di quello riguardante le ore di docenza erogata da docenti assunti a tempo indeterminato e ricercatori, che 
evidenzia un leggero decremento, nonostante il reclutamento di molti nuovi ricercatori. Il Presidente 
sottolinea che si tratta per l’appunto di un decremento di pochi punti percentuali, da 79,1% a 76,4%, e 
osserva che alcuni ricercatori hanno preso servizio solo di recente; comunque – continua – il CdS si colloca al 
di sopra della media di area geografica e a quella nazionale. 
Non essendoci contrati e astenuti, Il Consiglio approva all’unanimità la Scheda di monitoraggio annuale.  
 
4.Varie ed eventuali 

Interviene la Prof.ssa Zocchi che segnala l’evento dal titolo “L'intelligenza artificiale: algoritmi, emozioni, 

creatività? Incontro con Federico Faggin” in programma lunedì 16 ottobre 2023 presso l’Aula Tesi del Polo 

Didattico “Gabriele D’Annunzio”, invitando tutti i colleghi alla partecipazione. 
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Non essendovi altri argomenti da trattare all’ordine del giorno e nessuno più chiedendo la parola, il 
Presidente, alle ore 16.43 dichiara sciolta la seduta. 
 
 

Il Presidente 
Prof. Marcello Pedaci 
 

Il Segretario Verbalizzante 
                                               Prof. Antonio Prencipe 

  
                                                                                                                                                       


